

*La agricultura de los países desarrollados ha experimentado en las últimas décadas importantes cambios estructurales, técnicos y de relaciones de mercado. A pesar de ello, la unidad de producción dominante continua siendo la empresa agraria de tipo familiar, particularmente en el área europea, manteniéndose su capacidad de subsistencia y funcionalidad económica tanto en períodos de crecimiento —los años sesenta— como en épocas de crisis, como la presente.*

*Esta realidad ha contribuido al replanteamiento de la vieja polémica a cerca de la permanencia y funciones de la explotación familiar; polémica que tuvo su punto culminante a finales del siglo pasado y que se ha reproducido a lo largo de los años setenta primordialmente en las literaturas francesas e italiana.*

*La recopilación que aquí se ofrece pretende ser una contribución al estudio de este importante tema en nuestro país sobre el que, si bien es abundante el número de trabajos elaborados desde diversas perspectivas y localizados en ámbitos geográficos concretos, no lo es tanto el de aquellos que intentan presentar una visión general del problema en el marco de una economía en crisis. El origen de este conjunto de trabajos son las «Jornadas sobre Agricultura Familiar» que se celebraron en el Departamento de Economía Agraria del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, aunque en algunos casos los distintos autores han modificado su versión original, a la vez que se han incluido otros que no fueron presentados en dichas Jornadas.*

*Las lecturas contenidas en este libro están ordenadas en tres partes bien diferenciadas:*

*En la primera de ellas se ofrecen distintos esquemas teóricos que sirven para situar conceptualmente la agricultura familiar. En el trabajo inicial se realiza una revisión del pensamiento clásico y se sugiere la posible viabilidad de los planteamientos ricardianos para el análisis teórico de la AF. En el segundo se trata el tema desde una perspectiva marxiana partiendo de los estudios ya clásicos de Kautsky y Lenin, analizando su evolución posterior y finalizando con una panorámica de los planteamientos actuales sobre el tema. El tercer trabajo de este apartado trata el concepto de AF desde un enfoque sociológico, estableciendo las diferencias que existen entre la agricultura campesina y la agricultura familiar e intentando definir las características sociológicas básicas de la AF en el marco de una sociedad industrial avanzada. La última lectura se refiere al análisis de la cultura campesina tradicional, estableciendo sus criterios básicos de comportamiento, para pasar posteriormente a su contrastación en una zona geográfica determinada.*

*La segunda parte de este libro discute mediante tres modelos teóricos las características del mercado de trabajo en la explotación familiar. El primero plantea desde una perspectiva neoclásica tanto las condiciones de la oferta como de la demanda de este factor en el seno de la empresa familiar agraria. El segundo utiliza el enfoque de la llamada «nueva economía de la familia» para definir la curva de oferta de trabajo de la explotación familiar y asignar el tiempo disponible por la familia entre trabajo doméstico, trabajo en la explotación y trabajo de mercado. El último trabajo de este apartado analiza el fenómeno de la agricultura a tiempo parcial determinando las condiciones en las que el agricultor ofrecería su trabajo fuera de la explotación en función de precios y salarios.*

*La tercera parte está dedicada al análisis de la AF en nuestro país. Se comienza con una caracterización estructural de la AF comparándola con las restantes formas productivas del sector y contemplando cuestiones tales como asignación de factores y eficiencia en su utilización, orientaciones productivas y resultados económicos de cada uno de los estratos considerados. El siguiente trabajo analiza progresiva absorción del sector agrario por el industrial, tanto a través de las empresas suministradoras de inputs productivos como de las empresas de transformación y comercialización de productos agrarios. El tercer trabajo estudia el sindicalismo en la agricultura familiar, estableciendo una tipología y ca-*

racterización de las organizaciones profesionales del sector. A continuación, se trata de la repercusión que para la AF tendrá la adhesión a la CEE, comparando la situación española y la comunitaria en aspectos tales como estructura productiva, comercio exterior, política agraria, etc. Por último, se analizan las perspectivas de la AF en España, en el marco de una situación de crisis, para diferentes orientaciones productivas y en distintas zonas del país, construyendo una serie de indicadores a partir de los datos suministrados por la Red Contable.

Evidentemente, este conjunto de trabajos no cubre toda la problemática que hoy tiene esta forma de producción; incluso podría decirse que existen importantes ausencias, en algunos casos difícilmente justificables. Considerese, por tanto, como un esfuerzo de reflexión colectiva de una serie de estudiosos del tema que, esperamos, sirva para reavivar su interés en nuestro país.

*Manuel Rodríguez Zuñiga*

*Rosa Soria Gutiérrez*

*Septiembre, 1983*

